
 

 
Verbale della prima riunione della Commissione Archivi e Biblioteche della SISEM, 19 giugno 
2024 

 
La riunione della Commissione Archivi e Biblioteche della SISEM si tiene mercoledì 19 giugno alle 
ore 18:00 tramite videoconferenza sulla piattaforma Microsoft Teams, conil seguente ordine del 
giorno: “Riunione preliminare della Commissione Sisem Archivi e Biblioteche: insediamento”. 
Sono presenti i seguenti componenti della Commissione: Salvatore Bottari, Matteo Calcagni, 
Francesca Ferrando, Giacomo Santoro, Federico Vidic, Filippo Villari. Dopo qualche minuto, alla 
riunione si aggiunge anche David Armando, ricercatore CNR presso l’Istituto per la Storia del 
Pensiero Filosofico e Scientifico Moderno di Napoli, già membro della precedente commissione 
“Archivi e Biblioteche” coordinata dalla prof.ssa Cinzia Cremonini e componente anche della 
presente commissione. Il prof. Bottari chiede al dott. Calcagni di assumere le funzioni di segretario. 
Dopo aver constatato la presenza della maggioranza dei componenti della Commissione Archivi, alle 
18:10 il coordinatore Salvatore Bottari inizia i lavori, presentandosi, condividendo la sua esperienza 
all’interno della SISEM ed esponendo le finalità della Commissione Archivi e Biblioteche. 
Il prof. Bottari prosegue, quindi, con le presentazioni dei nuovi membri e cede la parola a Filippo 
Villari, dottorando all’Università di Messina; Francesca Ferrando, assegnista di ricerca all’Università 
di Verona, già archivista presso enti pubblici della provincia di Alessandria; Giacomo Santoro, 
dottorando alla Scuola Normale Superiore di Pisa. In attesa che il prof. Saverio Russo si colleghi alla 
riunione, David Armando si presenta e illustra ai nuovi membri della commissione il lavoro svolto 
negli anni passati, anche attraverso i mezzi d’informazione nazionale, passando in rassegna le molte 
fragilità del circuito archivistico italiano e tutte le iniziative che sono state promosse dalla SISEM, 
volte ad agevolare le ricerche in archivio degli studiosi modernisti. 
Alle ore 18.25, Saverio Russo riesce ad accedere alla riunione. 
Salvatore Bottari, quindi, riprende le presentazioni, introducendo Matteo Calcagni, dottorando 
all’European University Institute di Firenze, e Federico Vidic, funzionario diplomatico presso 
l’Ambasciata d’Italia a Berna. 
Durante le presentazioni, i membri motivano le ragioni che li hanno spinti a dare la propria 
disponibilità a partecipare ai lavori della Commissione Archivi della SISEM. Uno dei temi centrali e 
di maggior preoccupazione emerso durante la riunione riguarda l’accessibilità agli enti di 
conservazione, pubblici e privati, che in certi casi mantengono addirittura le limitazioni imposte 
durante l’emergenza sanitaria da COVID-19 e in altri risentono della evidente carenza di personale, 
in special modo di funzionari archivisti. Un’ulteriore preoccupazione condivisa è la quasi totale 
mancanza di sensibilità da parte delle istituzioni verso la digitalizzazione di fonti o, molto più 
semplicemente, degli inventari, che consentirebbero una migliore fruizione dei documenti in caso di 
problemi di accessibilità alle strutture. Saverio Russo, già membro della precedente commissione, 
prende la parola e prosegue il racconto di David Armando sulle attività svolte negli anni passati, 
ribadendo quanto la mancanza di spazi fisici nelle sezioni locali degli archivi di stato talvolta incida 
negativamente sulla gestione dei patrimoni documentali come la mancanza di personale qualificato. 
Inoltre, Russo indica nei beni immobili vuoti del Demanio Italiano una possibile soluzione alla 
carenza di spazi per il deposito dei fondi archivistici. 
Il Prof. Bottari prende la parola per chiedere ai membri della Commissione Archivi se ci sono 
domande in merito allo svolgimento dell’incontro. Non essendoci risposte o commenti e varie ed 
eventuali da discutere, la riunione termina alle 18.40. 
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